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No O Manguinho de julho 
de 2022 o Sr. José Beserra 
de Araújo, morador de Man-
guinhos, propôs a criação 
da Rádio Povo. Uma rádio 
comunitária dedicada à co-
municação popular a partir 
do povo, de suas necessi-
dades e de seus direitos. 
No O Manguinho de hoje 
o Sr. Beserra está de volta 
com o seguinte recado: 

“Informe da Rádio Povo. A 
Rádio Povo é um projeto que 
temos pra Manguinhos. Ini-
cialmente tá em ação, mas 
muito devagar, apenas on-
line. Uma vez por semana. 
Mas nós queremos pôr em 
prática. Diretamente, frente 
a frente com os moradores, 
conversando com os mora-
dores, um sistema de som. 
E o objetivo principal é a de-
fesa dos nossos direitos, os 
direitos do povo que não são 
muito divulgados e a gente 
aceita uma situação de difi-
culdade, de muitas exigên-

cias e a gente acaba não sa-
bendo e continua aceitando 
tudo. Então a gente é um 
trabalho de esclarecimento, 
um esclarecendo o outro e 
aproveitando para conver-
sar com o povo e tirar as 
dúvidas do povo. Nós temos 
direitos principais que é tra-
balho, educação e saúde. E 
a gente vive aí a situação 
que a gente vive e a gente 
não sabe muito porquê. É o 
desemprego, a pobreza au-
mentando, as dificuldades. 
E a gente quer somar com 
todo mundo aí e fazer um 
trabalho comunitário com 
as pessoas de boa vontade 
e que as pessoas entendam 
e possam nos ajudar. É isso 
aí, no mais, vamos tocar pra 
coisa dar certo aí, valeu? 
Valeu ai, abraço.”

Comunicação é importante
 
A moradora de Manguinhos, 
Maria Helena Souza, destaca 
que a comunicação é espe-

cialmente importante entre os 
Agentes Comunitários de Saú-
de e as pessoas atendidas 
por eles. Sobre investimentos 
nesse campo ela disse o se-
guinte no grupo do O Mangui-
nho no WhatsApp:

“Eu achava que tem que ser, 
um tratamento mais acolhe-
dor, né?  Se a equipe tem 
poucas pessoas porque a co-
munidade é grande, o territó-
rio de Manguinhos é grande. 
Tem várias pessoas, mora-
dores natos do lugar, outros 
não.(...) Então, eu acho que 
esses valores seriam para 
suprir pessoas, que possam 
compartilhar com as agen-
tes que já estão nos setores 
dando um acolhimento. Não 
fazendo a mesma coisa que 
eles já fazem, mas alternan-
do em outras coisas que é 
necessário. O médico não 
vem, não comunica. Tem al-
gum evento…. Tipo, outro dia 
eu fui e não tinha água, vol-
tou todo mundo. Outro dia o 
médico não foi, teve um com-
promisso, saiu mais cedo. 
(...) Então se é pra ter valores 
pra ajudar vamos fazer um 
pacote completo! Assistên-
cia legal para nós do territó-
rio, informações,um zap (...) 
Teríamos que ter esse aces-
so também. Se tem zap para 
tudo, ou página, nós tería-
mos que ter. Quem é que está 
hoje? Quem não veio?  Quem 
não vai?  (...) Então esses va-
lores para mim seriam para 
suprir esta necessidade. Eu 
por enquanto ainda posso ir 
e voltar andando. Volto recla-
mando, xingando, mas este 
acesso tem que ser o melhor 
possível! Para todo o territó-
rio, que é um território sofre-
dor, carente de assistência e 
de acolhimento.”
 

Rádio Povo para todos!

Essa ideia da Maria Helena, 
de que as equipes de saú-
de família deveriam receber 
trabalhadores novos para 
reforçarem a comunicação 
entre as equipes de saúde e 
a população que ela atende, 
pode ser uma excelente for-
ma de viabilizar a proposta 
da Rádio Povo proposta pelo 
Sr Beserra. Mas para isso é 
preciso que existam políti-
cas públicas que garantam 
o pagamento do salário des-
ses novos trabalhadores e 
outras possíveis demandas 
do projeto. Justamente em 
busca de recursos, no dia 
14 de julho de 2023, foi fei-
ta a inscrição da proposta 
da Rádio Povo na produção 
da saúde pública na plata-
forma do Plano Plurianual 
Participativo, o PPA Partici-
pativo. Essa proposta con-
tinua disponível na internet 
e irá compor o relatório do 
PPA que orientará o trabalho 
do Governo Federal de 2024 
até 2026, mas a votação foi 
encerrada em 16 de julho. A 
proposta da Rádio Povo ob-
teve apenas 23 votos. 

Políticas públicas 
para Manguinhos

Você considera que a Rádio 
Povo pode ajudar no desen-
volvimento do trabalho de 
cuidados da comunidade, 
conforme proposto por Ma-
ria Helena? Que outros cami-
nhos existem para viabilizar 
que a Rádio Povo, sonhada 
pelo Sr Beserra, vire uma 
política pública que consiga 
melhorar a vida e a saúde 
em Manguinhos e em outros 
territórios semelhantes? Tra-
ga sua proposta para o nos-
so grupo do WhatsApp. 
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Faz parte do projeto Desen-
volvimento de Tecnologias 
Sociais para o Enfrentamento 
à Violência(s) em Territórios 
Vulnerabilizados

Rádio Povo, 
avante! 

https://intersetorialmanguinhos.ensp.fiocruz.br/
https://chat.whatsapp.com/J6f0o3oIrYf5M2M0FHB6FJ
https://www.portaltransparencia.gov.br/emendas/202041600014
https://brasilparticipativo.presidencia.gov.br/

